

ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Centre de Recherche Interuniversitaire sur
l'Amérique Latine (CRIAL)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Sorbonne Nouvelle – Paris 3

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2017-2018
VAGUE D



Pour le Hcéres¹ :

Michel Cosnard, Président

Au nom du comité d'experts² :

Karim Benmiloud, Président du
comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président." (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Centre de Recherche Interuniversitaire sur l'Amérique Latine
Acronyme de l'unité :	CRIAL
Label demandé :	EA
Type de demande :	Renouvellement à l'identique
N° actuel :	EA 2052
Nom du directeur (2017-2018) :	M. Hervé LE CORRE
Nom du porteur de projet (2019-2023) :	M. Hervé LE CORRE
Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :	2

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président :	M. Karim BENMILOUD, Université Montpellier 3
Experts :	M. Gérard GOMEZ, Université Aix-Marseille (représentant du CNU) M ^{me} Michèle GUICHARNAUD-TOLLIS, Université de Pau et des Pays de l'Adour M ^{me} Isabelle TAUZIN, Université Bordeaux-Montaigne
Conseiller scientifique représentant du Hcéres :	M. Christian BOIX
Représentant des établissements et organismes tutelles de l'unité :	M. Laurent CRETON, Université Sorbonne-Nouvelle

INTRODUCTION

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Le CRIAL (EA2052) « Centre de recherches interuniversitaires sur l'Amérique latine » fédère depuis 2000 le CRICCAL (Centre de recherche Interuniversitaire sur les Champs Culturels en Amérique latine) et le CRAEC (Centre de recherche sur l'Amérique espagnole coloniale). Le directeur du CRAEC était M. Bernard LAVALLE jusqu'en 2009, il a été remplacé par M. Juan Carlos ESTENSSORO en 2013.

L'unité de recherche est localisée à l'UFR d'Etudes ibériques et latino-américaines, Université Sorbonne Nouvelle, Paris 3, Centre Censier, 13 Rue de Santeuil, 75231 Paris Cedex 5.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Le CRIAL (EA2052) est dirigé par M. Hervé LE CORRE. Le directeur du CRICCAL est M. Hervé LE CORRE, le directeur du CRAEC est M. Juan Carlos ESTENSSORO.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS5_2 : Littératures et langues étrangères, civilisations, cultures et langues régionales.

DOMAINE D'ACTIVITÉ

Le CRIAL est une unité entièrement consacrée à l'Amérique hispanique sur une période allant de l'époque coloniale à la période contemporaine, dont les approches conjointes de civilisationnistes, d'historiens et de littéraires donnent sa cohésion à l'ensemble.

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Composition de l'unité	Nombre au 30/06/2017	Nombre au 01/01/2019
Personnels permanents en activité		
Professeurs et assimilés	1	1
Maîtres de conférences et assimilés	10	10
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques (EPIC, fondations, industries, etc.)	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA, BIATSS autres personnels cadres et non-cadres des EPIC	0	0
TOTAL personnels permanents en activité	11	11

Personnels non-titulaires, émérites et autres		
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	1	
Chercheurs non titulaires (dont post-doctorants), émérites et autres	0	
Autres personnels non titulaires (appui à la recherche)	2	
Doctorants	13	
TOTAL personnels non titulaires, émérites et autres	16	
TOTAL unité	27	

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Avec ses colloques, ses séminaires et sa revue *América – Les Cahiers du CRICCAL*, son ouverture à des chercheurs et laboratoires extérieurs (nationaux et étrangers), l'attractivité du CRIAL — liée aussi à celle de l'université de la Sorbonne Nouvelle et à son ancrage historique — n'est plus à démontrer.

Cela étant, la taille très réduite de l'équipe, la faiblesse de son encadrement doctoral (1 seul Habilité à Diriger des Recherches) et de la masse critique, la distorsion numérique criante entre les deux composantes, ainsi que l'absence d'encadrement doctoral au CRAEC créent de forts déséquilibres dommageables à l'ensemble, et remettent en cause le maintien des deux « équipes » actuelles au sein du CRIAL.

En dépit de ce handicap, le projet du prochain quinquennal contient des espaces fédérateurs qu'il conviendra de privilégier (par exemple « Les Amériques dans l'espace atlantique »).

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales

Évaluation des établissements

Évaluation de la recherche

Évaluation des écoles doctorales

Évaluation des formations

Évaluation à l'étranger



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)